

## L'origine Celte du nom de Compiègne

---

Ma modeste étude de l'année dernière (1) vous indiquait que l'origine du nom de Compiègne était celte.

Notre distingué collègue le docteur Soubeiran, s'il n'est pas entièrement d'accord avec moi sur la signification d'une partie de ce nom en confirme entièrement l'origine celte.

La haute antiquité de notre Cité est de nouveau affirmée et il nous faut abandonner la thèse du *Compendium* romain et de tous les chemins de traverse ou raccourcis par lesquels on a cherché à l'expliquer.

L'étude du nom celte de Compiègne était basé sur l'opinion d'Auguste Longnon, membre de l'Institut, qui concluait que la forme primitive serait *Compendunum* ; *Dunum* ayant le sens de forteresse (2).

*Compendunum* serait devenu *Compennium* et n'aurait donné *Compendium* qu'au moment de la conquête romaine.

*Dunum* ayant le sens de forteresse, il avait paru intéressant pour l'histoire de notre Cité de rechercher le sens de *Compen*.

J'avais proposé *Congen*, venant du celte *Cuno-Genos*, fils du chien au sens ythologique ou totémique.

Ma proposition a été discutée par le docteur Soubeiran que cette question ne pouvait laisser indifférent, puisqu'il termine un travail d'ensemble sur les noms de lieu anciens du département de l'Oise.

Il me dit que *Congen* ou *Cuno-Genos* a donné dans le midi de la France *Congenies* (Gard) et que dans le cas qui nous occupe il faut abandonner cette origine.

Il conclut, en s'appuyant sur l'autorité de Dottin (3), à *Cuno* = chien et *Penn* = tête (4).

1. Procès-verbaux, rapports, etc... de la Société historique de Compiègne. Tome XXXV, 1932.

2. Conférences de Toponomastique générale faites par Auguste Longnon à l'École pratique des Hautes Études.

3. G. Dottin. La Langue Gauloise, Klincksieck, Paris 1918.

4. Lettre du docteur Soubeiran du 4 mars 1934.

Le nom de Compiègne est donc bien d'origine celtique, *Cuno-Penn-Dunum*, la Forteresse de la Tête, de Chien.

Je pense que vous serez d'accord avec moi pour remercier M. le docteur Soubeiran d'avoir bien voulu nous aider à mettre au point cette question.

Au cours de notre correspondance il nous a annoncé un travail d'ensemble sur les noms de lieux habités anciens de l'Oise.

Nous ne pouvons que le complimenter de combler une lacune que nous déplorions il y a déjà plusieurs années.

J. MOURICHON.

